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电子护具登场 外籍裁判亮相

跆拳道首日比赛有看头
以往的跆拳道，经常能看到所谓的“因伤退

赛”现象。在4年前的第十届全运会赛场上，跆
拳道比赛曾经出现了大面积的“因
伤退赛”，大大降低了比赛的观赏
性。可喜的是，在第十一届全运会
跆拳道首日比赛中，记者几次目睹
了选手轻伤不下火线的情形，而“突
然因伤退赛”的事还没有发生，许多

现场观众表示，这样的跆拳道比赛有看头。昨
日，国家拳跆中心副主任赵磊在接受记者采访时
表示，目前还不能确定以往那些不好的事情不会
再发生，只能“祈福比赛更好看，更公正”。

赵磊在谈及今年全运会跆拳道比赛时，更
多地提到了电子护具和赛风、赛纪问题。他说：

“我们这次比赛使用的是世跆联今年4月出台
的新规则，并在十一运会上首次使用电子护
具。”据悉，本次比赛运动员身上穿戴的电子护
具都是高科技产品，腰围护具上面布满了电子
感应点，运动员穿的鞋子也和平常比赛用鞋不
一样，鞋的脚背位置上安装了电子感应装置。
比赛时，护具上的电子装置就会自动记录下相
关数据，并自动对照参数确定是否达到有效得
分的标准。不过，运动员佩戴的手套并没有电
子装置，因此仍需要裁判人工计分。

为了减少比赛被人为、主观的因素
所干扰，比赛还采用了裁判合议、录像
审议等执法手段。赵磊表示：“这次我
们还专门请了8名外籍裁判，中国裁判
和外籍裁判联合执法，减少地域性干
扰。另外，上场裁判采用临时抽签执法
的办法，如果场上主裁有明显错误或带
倾向性的不公正判罚，还有替补裁判等
在那里，可以随时替换上场。”从昨日比
赛来看，这一系列的动作效果不错。

电子护具的使用让现场观众和不少
选手觉得比赛更具公正性，但争议的声
音也一直存在，赵磊明确指出：“电子护
具不能和公平完全画等号，电子护具的
技术环节还不成熟，是否会出现人为的电
子干扰，怕水、怕汗等问题还没有很好地

得到解决，而且价格昂贵不利于普及使用。我个
人认为，电子护具应该和普通护具并行发展。”

韩时英：为河南队开了好头
昨日，从上午到晚上，左毅的四场比赛河南

代表团副团长、河南省体育局局长韩时英坐在
贵宾席上一场不误地全部观看。对于左毅的实
力和夺冠前景，韩局心中有数：“左毅各方面已
经非常成熟，有争冠实力，出成绩很正常。”昨天
晚间的决赛现场，韩局表情很轻松，手很随意地
搭在其他椅子的靠背上，当左毅夺冠的那一瞬
间，韩局并没有改变坐姿，只是轻轻鼓了几下
掌，倒是旁边的人起身向他表示了热烈祝贺。

当时还要急着赶往新闻发布大厅参加左毅
的新闻发布会，记者只能通过电话向韩时英表
达了祝贺，电话中韩局表示：“左毅拿到的这枚
金牌不仅仅是河南军团在本届全运会上夺取的
赛会首枚金牌，还是河南男子跆拳道项目的一
个历史性突破。”在对左毅表示祝贺的同时，他
也对河南代表团提出了更高的希望：“左毅为我
们开了个好头，奠定了基础，希望大家再接再厉
打好下面的比赛。”

四场比赛，过关斩将，昨日洛阳小伙左毅称雄第十雄第十一届全运会跆拳道男子
58公斤级比赛，打响了河南军团在十一运赛场上夺金第一枪。“这是河南代表
团在十一运会夺取的赛会第一金，为河南代表团开了个好头。”现场督阵的河
南代表团副团长、河南省体育局局长韩时英在对左毅表示祝贺的同时，也表示
这枚首金对河南代表团意义重大。 晚报记者 秦明伟 白韬 山东滕州报道

58 公斤级，那只能是瘦瘦的身
材，但面孔清秀。见到左毅的人都有
这样的感觉，这个河南小伙有点帅，
但左毅的话一出口，你的另外一个感
觉是这个帅小伙有点“面”，那是一种
河南人少有的内秀气质。面对媒体
的围追堵截，在赛场上镇定自若的左
毅头上冒了汗，夺冠后的左毅不会不
激动，但左毅在媒体记者面前压抑着
内心的激动，每次回答记者问题时，
都刻意地稳定一下情绪，想上一会再回答。

教师节，愿把金牌送教练
上届全运会上左毅并没有登上领奖台，而

这次夺冠左毅完成了自我的蜕变。“我非常感
谢我们这个团队的每一个人，没有他们的默默
付出我不可能夺冠。”左毅诠释了自己蜕变的
真谛。有记者开玩笑说9月10日是教师节，把
金牌送给教练行不？左毅表示非常感谢教练
的培养，把金牌给教练完全可以。

赛后左毅庆祝时膝盖跪地感谢现场观众，
有消息说左毅很可能选择一心求学而就此隐
退。左毅解释说：“我的意思是跆拳道主要以
腿为主，感谢我的两条腿。事先就想好了，夺
冠就这样庆祝。”

曾经为当高手的陪练而荣幸
今年 27岁的左毅是洛阳偃师市城关镇

人，父母过去均在偃师市商业部门工作，目前
已经退休。

左毅走上跆拳道之路缘于一个偶然的机
会：“我在偃师武校呆过 3个月，1998年 7月，
洛阳市跆拳道队的教练李文恒送我去省队训
练。”就这样，左毅开始了自己的跆拳道生涯。
不懈的努力让他崭露头角。2002年，因成绩

优异，他入选国家队。
在雅典奥运会的时候，左毅曾担任

金牌得主罗微的主力陪练员。那枚女子
67公斤以下级的奥运金牌上，也有他的
汗水。对这个“绿叶”角色，左毅有着自
己的理解，他说：

“当高手的陪练我
很荣幸。一个选手
如果能当好别人的
陪练，在比赛场上
就能更好地了解对
手，提高自己的成
绩。”

他说，自己是
小级别选手，在陪
练时就扮演强手的
角色，这倒充分发
挥了自己快速、灵
活的特点。几年
来，他几乎包揽了
国内男子 58 公斤
级比赛的所有金
牌，也正是由于发挥了自己的这个特长。

过关斩将 早露冠军相
第十一届全运会跆拳道比赛在山东的

一个县级市滕州举行。
从第一场比赛对阵电力体协韦明智开

始，左毅就打得极为自信。主裁一宣布比赛
开始，左毅就上前啪啪两脚，而且有效得
分。一般选手在比赛伊始都是先试探，等摸
清对手套路后再想办法进攻，而左毅的这种
积极打法如果没有强大的实力做后盾，没有
很强的自信是不可能这么做的。

包括最后的冠亚军争夺战，在昨日出阵
的4场比赛中，左毅顺风顺水，6∶1战胜电力
体协韦明智，5∶2战胜通信体协的朴成哲，
4∶0轻取福建代表队的许永增，在冠亚军之
战中更是以咄咄逼人的气势 5∶3战胜贵州
代表队的裴广奇。几场比赛中，左毅的表现
几乎都是如出一辙，都是开局很好，一上来
就领先对手，对手在拼命反扑中只能是漏洞
百出，而左毅及时将差距拉大，锁定胜局。

夺冠时刻 他表现冷静
左毅的决赛对手是贵州代表队裴广奇，

裴广奇在半决赛中 3∶2战胜了赛会的一号
种子、新疆代表队的张岳，为河南队扫清了
夺冠的最大障碍，但也从另一方面说明裴广
奇是非常有实力的选手。决赛中，左毅在第
一节中即以3∶0领先裴广奇，气势上首先压
倒对手。而看台上，有百余人之多的河南助
威团也是声势浩大，有人带头挥舞着带有左
毅巨幅照片的“左毅必胜”的展板，台上台下
的气势此起彼伏，“配合”得相当好。当左毅
锁定胜局的那一刻，看台上的助威团一阵涌
动，场面非常热烈，而此时的左毅倒显得非
常冷静，只是像对待一场普通的比赛那样，
依次向裁判、对手、教练和观众鞠躬，然后跑
步下场。

【豫军首金·现场】

【官方声音】

【主角发言】

左毅：感谢团队，
感谢我的两条腿

【记者视线】

攻势凌厉攻势凌厉

表情淡定表情淡定

加油助威加油助威


